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刘恩权 张育溪

●市民：找辆能骑的自行车完全靠运气

1月17日，市大祥区双拥路与敏州路交汇处公共自行车租赁点，
正准备租车的小龙在挑选能使用的自行车。他说：“首先要看车轮胎
有没有气，刹车好不好用，不过这个还是靠运气的，运气好能选到车况
比较好的，运气不好整个站点都没有能骑的。”有时候，整个站点的公
共自行车要么轮胎没气，要么坐垫破损，这种情况只能去临近的另外
站点租车。

他逐辆车检查，挑选了几分钟，才刷卡骑走了一辆相对比较好的
公共自行车。

●调查：部分站点损坏严重

汽车南站附近两个站点，租赁点内大部分自行车均发生不同程
度的损坏，有的座椅歪了，有的轮胎没气，有的踏板破损……

敏州路同天大酒店前公共自行车租赁点，该站点被几辆机动车
占据，仅有的几台自行车也破损不堪，且租赁系统没有通电，显然该站
点已“全军覆没”。损坏现象如此严重，天闻公司究竟有没有履职对损
坏的自行车进行定期维修，笔者为此来到天闻公司进行暗访，发现停
车场上摆放着几十辆自行车，如此多的自行车摆在“家里”，不输送到
租赁点，这究竟是怎么回事？

●维修员：每天要修几十辆

天闻公司自行车维修员聂英雄说：“我们这边场地有限，修车的
地方也是露天的，这几天下雨，所以没办法修车，都积压在这里，等雨
停了后才能修。”聂英雄介绍，每天需要修几十辆自行车，随着车辆老
化加重，公共自行车出现故障的频率也越来越高，每天从租赁点拉回
来维修的车辆也越来越多，他不得不将每天中午休息时间放在工作
上，他还需要跟随巡查车辆到各个租赁点去给自行车轮胎加气。

他介绍道：“主要是轮胎、坐垫、刹车把手、刹车线这些位置容易
损坏。”他调取了2016年的维修记录，仅一年间，维修自行车次数达
6764辆，平均每月维修500多次。

●自行车管理公司：呼吁市民爱护公共自行车

笔者将调查情况向自行车管理公司办公室主任罗丹香反映，她
介绍，机动车停靠在租赁点的现象常有发生，使得自行车配备车队无
法将维修好的自行车填放到租赁点，公司也常与交警方面联系，但是
也很难杜绝该现象发生。她说：“同天酒店前面的租赁点是因为周围
停电，所以租赁系统也没有电，这点在以后会进行改进。”

罗丹香介绍：我市一期投入使用的600台公共自行车，有40多台
需要返厂维修，因为市民使用不慎，丢失了20余台，能够正常使用的
公共自行车数量日趋减少，急需第二期自行车来补空。她呼吁市民，
希望在使用时对自行车更加爱护。

●后期投入经费不够 配套设施不完善

市城管局副局长申群会说：“邵阳市公共自行车第一批投入时间
是2013年10月，共投入600台，此后因为经费不足没有再次投入新自
行车。”另外，配套设施不够完善，没有增设雨棚，自行车长期放在户
外，日晒雨淋，加上邵阳市主城区道路上没有专门的自行车道，所以市
民使用率不高，长期不使用，这些原因都会加剧自行车的老化速度。

他说：“目前，市里暂时没有增
加下一批自行车的计划，城管局作
为监管单位，下一步会督促自行车
公司加强巡查力度，尽量保障租赁
点有车可用。”

我市2013年10月起共投入600辆公共自行车，日晒雨淋，维护不易

设施老化 “方便”成“不便"

记者 刘丛龙

马上就要过年了，这两天，魏
晓阳从深圳回到了邵阳。1月21
日，在青龙桥附近叫来了一辆网
约车，当他打开车门，头伸进去的
时候，司机的一身装扮让他有些
吃惊。“师傅，你怎么穿着一身灰
色棉睡衣就出来了？”面对魏晓阳
的疑问，师傅有些从容，笑了笑
说：“习惯了，穿着暖和。”

上车后，透过车窗，他发现一
路上也有不少人穿着棉睡衣上
街，有上了年纪的大爷大妈，也有
年轻的小伙子，穿棉睡衣上街似
乎成了流行的休闲方式。棉睡
衣，其实是冬季常见的居家棉
衣，也叫居家服，一般都是又厚
又保暖，颜色较鲜艳，图案花
哨。本是在家中穿的居家服，却
也越来越多地出现在了邵阳的
各大超市、菜市场、公交车、广场
等公共场所。

1 月 22 日上午，冬日的阳光
照得人格外温暖与舒畅。邵水西
路上有不少市民，或逛街，或晒太
阳，或置办年货。记者在路上随
机采访了几位市民，其中一位穿
着棉睡衣的阿姨告诉记者，“这是

个人生活习惯问题，而且现在的
棉睡衣做得也越来越漂亮，越来
越方便，穿着出门也未尝不可。”

刘维是一名“90 后”网店店
主，对于穿棉睡衣上街，他也有自
己的看法。“平时我一般都是坐
在电脑面前，起床后就一直穿着
自己的居家服。如果下楼就是
买个菜或者拿个快递，一般也不
会每次都换衣服。如果出去散
步或者走远一点，还是会换上其
他的衣服。”

在记者采访过程中，大部分
市民表示穿棉睡衣上街，出现在
公共场合是不文明的行为。市民
谭先生今年带着儿子从长沙赶回
邵阳过年，看到街上穿棉衣上街
的现象，他说：“在家里我也会穿
棉睡衣，但是只要出门，我就会换
掉，因为这不仅仅体现个人素质，
更体现你对别人的尊重，是一种
积极的生活态度。”同时他还说，
所谓居家服，就是在家中穿的衣
服，合适的场合穿合适的衣服。
让他更加意外的是，街上竟还能
看到一家三口都穿着棉睡衣上街
散步。“这看似很平常的举动，我
却感觉家长们将自己的某些习惯
传给了下一代。”

“目前，我市暂时还没有针对
穿棉睡衣上街出台相关规定。”邵
阳市大祥区城管局副局长朱志雄
说。现在穿棉睡衣上街的人越来
越多，在他看来，这是一种不文明
的行为。“现在我们的生活也越来
越惬意，市民的观念也慢慢发生
了一些变化。从文明的角度看，
大家还是要加强自律，公共场合
要穿合适的衣服。”

棉睡衣成上街“潮”衣，你怎么看？
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▲双清公园附近的沿河风光带真漂
亮，水上漂浮的垃圾却大煞风景。1月23
日上午，在此游玩的市民带着孩子将够得
着的垃圾顺手捡起来，不经意就上了一堂
生动的亲子教育课。城市文明靠大家。稍
稍用心，一家人就留下了一份美好的记忆。

贺旭艳 摄

一堂生动的家庭教育课

大人和小孩穿着棉睡衣上街

水面漂浮的垃圾给两岸的美丽风光带来了视
野瑕疵。 贺旭艳 摄


